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К 200-летию открытия 
ледяного континента

Экспедиция парусника «Адмирал Бел-
линсгаузен» проходит с июля 2019 года.
Началась она, как и 200 лет назад, в
Кронштадте. В церемонии проводов па-
русника принимала участие и эстонская
делегация. По ходу движения парусник
сделает около 40 остановок в 20 странах.
Экспедицию возглавляет Тийт Пруули.
Предполагается, что кульминацией этого
исторического рейса станет 27 января
2020 года, когда «Адмирал Беллинсгау-
зен» окажется в водах Антарктики, и
члены экспедиции отметят 200-летний
юбилей открытия ледяного континента. 

Парусник «Адмирал Беллинсгаузен» движется на пути к Антарктиде. Старт эстонской научно-популярной экспедиции
дан в Кронштадте. Она посвящена празднованию 200-летнего юбилея открытия Антарктиды Фаддеем Беллинсгаузеном.
Эстония чтит память Беллинсгаузена не только в связи с важностью его открытия для человечества. Здесь помнят,
что мореплаватель Фаддей Фаддеевич Беллинсгаузен (при рождении Фабиан Готтлиб Таддеус фон Беллингсгаузен)
был уроженцем острова Сааремаа.

(Окончание на 2-й стр.)
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А перед тем как парусник стартовал в
Кронштадте, в штаб-квартире Русского
географического общества в Санкт-Пе-
тербурге состоялось торжественное за-
седание, посвящённое этому важному
событию, в котором также участвовала
эстонская делегация. В составе делегации
был и один из совладельцев Силламяэ-
ского порта Тийт Вяхи. Он отметил вы-
сокий уровень этих мероприятий, пре-
красно подготовленную Русским геогра-
фическим обществом конференцию и
подчеркнул важность сотрудничества
между странами.

В нашей гавани
В минувшую пятницу, 12 июля, па-

русник «Адмирал Беллинсгаузен» гостил
несколько часов в порту Силламяэ. Эки-
паж сошёл на берег под звуки оркестра,
управляемого Владимиром Ермаковым.
Портовое руководство в связи с прибы-
тием парусника в Силламяэский порт,
который является одним из спонсоров
экспедиции, устроило совместно с мест-
ным самоуправлением торжественное
мероприятие, где с краткими речами по
приятному поводу выступили Тийт Пруу-
ли,  директор Морского музея Эстонии
историк Урмас Дрезен, капитан яхты Ин-
дрек Лепп, Тийт Вяхи, мэр Силламяэ
Тынис Калберг, историк Давид Всевиов.
В своих речах они отмечали, что откры-
тию Беллинсгаузена придаётся большое
значение. В маленькой Эстонии, говорили
участники церемонии, рождаются люди,
известные и признанные во всём мире;
важнейшие и наиболее значимые научные
открытия мирового уровня были и будут
результатом международного сотрудни-
чества; охрана окружающей среды, со-
хранение и восстановление биологиче-
ского разнообразия – единственная ре-
альная и важнейшая задача человечества.
К тому же Эстония отметила столетнюю
годовщину, и это стало прекрасным по-
водом представить миру нашу страну.

Команда будет меняться
На всех этапах экспедиции в ней при-

мут участие учёные, которые выступят
с докладами на форумах в портах захода,
а также учёные, которые на борту судна
будут заниматься научной работой. Спаль-
ных мест на паруснике всего 12. Но это
не значит, что от начала экспедиции до
её завершения команда не будет меняться.
В общей сложности в ней примут участие
около 200 человек, три раза произойдёт
и смена капитанов. На балтийском этапе
экспедиции в ней будет участвовать, на-
пример, Виктор Боярский, доктор физи-
ко-математических наук, директор музея
Арктики и Антарктики, автор книги
«Семь месяцев бесконечности», профес-
сиональный путешественник, который
обошёл Арктику и на собачьих упряжках

пересёк Антарктиду. По его утверждению,
«для нормальных людей, тем более для
полярников, льда во взаимоотношениях
не бывает» - это к слову о важности со-
трудничества.

Беллинсгаузен: “Я родился
среди моря; как рыба не может
жить без воды, так и я не могу
жить без моря”

О Беллинсгаузене много написано и
сказано. Как свидетельствуют истори-
ческие документы, поход экспедиции
Беллинсгаузена в 1819-1821 годах по
справедливости считается одним из самых

важных и трудных, когда-либо совер-
шённых. Знаменитый Джеймс Кук, анг-
лийский военный моряк, путешествен-
ник-исследователь, картограф и перво-
открыватель, член Королевского общества
и капитан Королевских ВМС, возглав-
лявший три кругосветные экспедиции
по исследованию Мирового океана, в
1770-х годах первым достиг южно-по-
лярных морей и, встретив в нескольких
местах сплошной лёд, объявил, что далее
невозможно проникнуть на юг. Ему по-
верили, и 45 лет не было южно-полярных
экспедиций. 

Фаддей Беллинсгаузен доказал невер-
ность этого мнения и сделал чрезвычайно
много для исследования южно-полярных
территорий на двух небольших парусных
судах «Восток» и «Мирный», не при-
способленных для плавания во льдах.
За 751 день плавания экспедицией были
открыты 29 островов и 1 коралловый
риф в Тихом и Атлантическом океанах.
Было пройдено 92 000 км. С собой экс-
педиция привезла ценные ботанические,
зоологические и этнографические кол-
лекции, превосходные зарисовки видов
Антарктики и обитающих там животных. 

По возвращении из плавания Беллинс-
гаузен в течение жизни получал разные
должности и чины:  был  капитаном пер-
вого ранга, капитаном-командором, ге-
нералом-цехмейстером, контр-адмиралом,
участвовал в Русско-турецкой войне, был
начальником второй дивизии Балтийского
флота, военным губернатором Кронштад-
та и т.д. В 1843 году произведён в чин
адмирала. Имел множество наград. Умер
Беллинсгаузен в Кронштадте в возрасте
73 лет. В 1870 году там ему воздвигли
памятник.

Именем Беллинсгаузена названы море
в Тихом океане, мыс на Сахалине, остров
в архипелаге Туамоту, острова Фаддея и
залив Фаддея в море Лаптевых, ледник,
лунный кратер, научная полярная станция
в Антарктиде. В 1994 году Банком России
выпущена серия памятных монет «Первая
русская антарктическая экспедиция».
Беллинсгаузену установлен барельеф на
станции метро «Адмиралтейская» в
Санкт-Петербурге. Выпущена в свет мо-
нета, посвященная плаванию Беллинс-
гаузена. Его портрет изображён на поч-
товой марке Венгрии 1987 года.

…Судно нынешней экспедиции не-
большое (некоторые горожане думали,
что оно типа четырёхматчевого барка
«Крузенштерн», который пару лет назад
заходил в наш порт «Адмирал Беллинс-
гаузен» - двухмачтовый моторный па-
русник, он построен в 1984 году в Ни-
дерландах, имеет общую длину 23,9 м
(в пять раз меньше, чем «Крузенштерн»),
ширину – 6,4 м.

Семь футов под килем тебе, «Адмирал
Беллинсгаузен»!

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора и 

Андреса ЛУГА
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Ида-Вирумаа

Почему это произошло?

Поиск причин и виноватых – есте-
ственная человеческая реакция на тра-
гические события. Каждый ищет для
себя ответ на вопросы: почему это про-
изошло? кто виноват? как это предотвра-
тить? - так наша психика пытается спра-
виться с бедой и горем. Кажется, что от-
веты на эти вопросы помогут защитить
себя и близких (на самом деле это не
так).

Мы не знаем всех деталей происхо-
дившего, и информация, которая есть у
нас в настоящий момент, довольно про-
тиворечива. Будьте осторожны, поддав-
шись эмоциям, легко обвинить невинов-
ного и самим начать буллинг. Сейчас в
обсуждениях много обвинений в адрес
всех участников, требований наказать
их и даже призывов к самосуду. Пожа-

луйста, найдите в себе силы не участво-
вать в подобных разговорах: так вы сбе-
режёте себя от лишних негативных эмо-
ций, и у вас будут силы на эффективные
действия.

Вопрос, ответ на который вам по-на-
стоящему нужен: как защитить себя и
близких? На него и надо искать ответ.

Тогда вопрос: можно ли 
такое предотвратить?

С одной стороны, нет абсолютно на-
дёжного средства, иначе бы таких тра-
гедий больше не было. С другой - у не-
которых ныне взрослых людей есть ис-
тории о том, как в детстве и юношестве
они всерьез размышляли о самоубийстве,
но не совершили его. Кого-то спасло
внимание взрослых или друзей, кто-то
нашёл выход из ситуации, которая каза-

лась стыдной и безвыходной (буллинг
одна из таких, но не единственная).

Ещё поворотными моментами назы-
вали разговор с психологом или искрен-
ний разговор с родителями, постановку
диагноза и лечение от депрессии или
эмоциональных расстройств, смену об-
становки и среды общения. Важно, что
взрослые вовремя обратили внимание
на состояние подростка и вмешались,
чтобы помочь.

Какие признаки должны 
насторожить?

Многие из признаков родители считали
плохим характером или проявлением
подросткового поведения. Обращайте
внимание на изменения в вашем ребёнке
и верьте своим чувствам. Если вам ка-
жется, что что-то не так – прислушайтесь
к себе.

Изменения, на которые имеет смысл
обратить внимание:

* Потеря интереса к тому, чтобы рань-
ше было любимым занятием.

* Нарушение сна: бессонница или на-
оборот, повышенная сонливость.

Таллиннский психолог, экзистенциальный психотерапевт, кризисный кон-
сультант Саша Гартман по просьбе RusDelfi анализирует трагедию в
Силламяэ, где, по предварительным данным, покончил с собой 10-летний
мальчик, и не торопится развешивать ярлыки и наказывать виновных. 

«Необходимость смягчить последствия
изменений климата влияет на энергетику
во всём мире. Естественно, и нам в Эстонии
необходимо ответственно и достаточно
быстро реагировать на эти перемены, -
сказал Ратас. - Новый подход к использо-
ванию сланца не родится в один миг, но
мы должны взять курс на более экологи-
чески чистое производство и увеличение
добавленной стоимости. Такой переход
должен осуществляться с сохранением ба-
ланса социальных, экономических и эко-
логических интересов и позволять макси-
мально сохранить занятых в секторе ра-
ботников с их уникальными знаниями и
опытом», - сказал Ратас.

Министр экономики и инфраструктуры
Таави Аас обещал нарвским электростан-
циям внутригосударственную схему под-
держки в производстве энергии из воз-
обновляемых источников. «Это повысит
конкурентоспособность нарвских электро-
станций и поможет Eesti Energia как вла-

дельцу быстрее перейти на производство
сланцевого масла», - сказал Аас и добавил,
что последнее является куда более конку-
рентоспособным направлением с куда боль-
шей добавленной стоимостью. «Также по-
добный подход поможет предотвратить
резкое снижение добычи сланца. Но, ко-
нечно, за быстрыми и кратковременными
решениями мы не должны забывать о дол-
госрочной перспективе и целях в области
энергетики и климата», - резюмировал
Аас.

На встрече с профсоюзами и предста-
вителем Кассы страхования от безработицы
Ратас подчеркнул, что государство про-
должит помогать Северо-Востоку. «В со-
трудничестве с профсоюзами и работода-
телями мы должны создать пошаговую
модель, которая позволит людям, остав-
шимся без работы в энергетическом сек-
торе, найти новые рабочие места и пере-
учиться. Мы также должны иметь в виду
будущее сланцевой энергетики и продол-

жать работать над ростом добавленной
стоимости и более экологичным исполь-
зованием этого ресурса», - сказал премь-
ер-министр.

Ратас добавил, что в ходе обсуждения
бюджетной стратегии правительство ре-
шило увеличить бюджет программы Ида-
Вирумаа на 1,6 миллиона евро – до 20,2
миллиона на период с 2019 по 2023 год.
Эта программа создавалась, в первую оче-
редь, именно для того, чтобы повысить
экономическую активность в регионе,
улучшить жилую среду и помочь создать
в промышленном секторе новые высоко-
оплачиваемые рабочие места, - сказал
премьер-министр. - В рамках инструмента
по поддержке промышленных инвестиций
уже поддержано создание более 70 рабочих
мест, а в процессе рассмотрения находится
ещё несколько проектов. Вместе с тем бо -
лее эффективное использование сланца и
создание высокооплачиваемых рабочих
мест в других областях промышленности
возможно только в том случае, если в на-
личии имеются готовые учиться специа-
листы». 

В ходе обсуждения была достигнута
договорённость, что поиску возможных
ре шений проблемы занятости будет спо-
собствовать трехсторонняя встреча с при-
влечением руководства Eesti Energia, проф-
союзов и имеющих отношение к данной
проблематике министров.

Коммуникационное бюро 
правительства

Государство обещает поддержку 
9 июля премьер-министр Юри Ратас и министр экономики и инфраструктуры
Таави Аас посетили Ида-Вирумаа, чтобы ознакомиться с ситуацией на рынке
труда в регионе. Министры встретились с рядом местных работодателей, в
том числе с одними из крупнейших - Eesti Energia и Enefit Energiatootmine AS.
Ратас и Аас выразили руководству предприятий признательность за их усилия
по модернизации производства и тесное сотрудничество со всеми заинтересо-
ванными сторонами и обсудили возможные решения, которые помогли бы и
жителям региона легче адаптироваться к переменам.

На актуальную тему
Что? Как? Почему? 
Кто виноват?

(Окончание на 18-й стр.)



4 Силламяэский вестник

Экономика и политика

Перед тем как 
обратиться к экспертам
Начну с июньских информаций, ка-

сающихся сланцедобычи, сланцевой энер-
гетики, сланцепереработки. Это необхо-
димо, так как они в контексте сами по
себе обозначают вопросы, хотя и без
знака вопроса. Разбор «тезисов» после-
дует ниже, когда свою точку зрения по
просьбе корреспондента «СВ» изложат
два кандидата наук - Николай Куташов
и Виктор Андреев. Оба имели непосред-
ственное отношение к сланцевой науке
и сланцевому производству, поэтому я и
попросил их стать экспертами.

Теперь «тезисы» из пресс-релизов.
Вот заголовок одного из них: «Будущих
геологов и горных инженеров из Эстонии
ждут экзотические места нашей планеты».
Далее говорится о прекрасных карьерных
возможностях, которые открывает спе-
циальность геолога или горного инженера.
«Всё больше эстонских геологов и горных
инженеров участвуют в международных
проектах. Инженеры земных недр из
Эстонии находят себе применение от зо-
лотоносных шахт Скандинавии до уголь-
ных шахт Австралии. Эстонские горные
инженеры трудятся сегодня в иорданской
пустыне на крупнейшей сланцевой шахте
мира и ищут золото в крупнейшей золо-
тоносной шахте Европы в Лапландии».
Говорится и о том, что Эстонии тоже не-
обходимы хорошо подготовленные люди
по этим специальностям. А дальше и
вовсе всё прекрасно: стипендия (про-
грамма бакалавриата по изучению ре-
сурсов земных недр) может составлять
около 500 евро в месяц, плюс к этому
дополнительные стипендии от горных
предприятий. А в перспективе… «Только
в Эстонии средний доход специалиста
по земным недрам в 1,3 раза больше
среднего, не говоря уже о тех, кто трудится
за границей», - говорится в пресс-рели-
зе.

Ещё одна бодрящая новость. Из «Еже-
годника предприятий сланцевой про-
мышленности Эстонии» «выдана на гора»
информация о том, что предприятия Эсто-
нии в 2018 году произвели рекордные
1,1 млн тонн сланцевого масла и добыли
почти 16 миллионов тонн сланца.

Подбодрить сланцевиков, которые ока-

зались на грани сокращения, должен
был, по-видимому, и приезд в Ида-Ви-
румаа президента Эстонии Керсти Ка-
льюлайд. В программе визита была встре-
ча с членами правления «Eesti Energia»,
представителями профсоюза «Narva Ener-
gia» и Независимого профсоюза энерге-
тиков. Одну из рекомендаций президента
довёл до народа  после встречи проф-
союзный лидер нарвских энергетиков
Андрей Зайцев: «Основная мысль, кото-
рую действительно озвучила президент,
прозвучала следующим образом: пусть
ищут работу и переучиваются. Стало
быть, можно говорить о том, что на эстон-
ской энергетике надо поставить крест и
заниматься поиском работы». Энергети-
кам также показали бумагу из Кассы без-
работицы, в которой сказано, что в Нарве
и регионе требуется очень много рабочих
рук. Профсоюзники, со своей стороны,
пытались объяснить, что, во-первых, уро-
вень зарплат везде очень низкий, а во-
вторых, профиль этих рабочих мест аб-
солютно не подходит нашим работни-
кам».

Пока достаточно. Переходим к оценке
ситуации экспертами.

«Всё было 
предсказуемо», - 
говорит Николай 
КУТАШОВ

- Я предупреждал о том, что ждёт
сланцевую энергетику, выступая в мае
2016 года на конференции по перспек-
тивам развития Ида-Вирумаа в присут-
ствии министров, политиков, учёных.

Расписал поэтапно, как ситуация будет
складываться, в каком направлении надо
двигаться. Никого это не заинтересовало,
кроме двух девушек-студенток. И для
кого положение, в которое наша энерге-
тика попала сейчас, новость? Для госу-
дарственных мужей? Тогда стоит только
развести руками.

Можно ли продлить жизнь сланцевой
энергетики? Можно. Если не ошибаюсь,
в 2015-м учёные предложили способ обо-
гащения сланца для поучения керогена-
95. Чтобы не утомлять подробностями,
скажу, сланец при этой технологии пре-
вращается в однопроцентный мазут, и
по цене он будет дешевле, чем мазут из
нефти. Выбросы СО2 в атмосферу при
сжигании уменьшаются более чем в два
раза, выбросы серы - в пять раз, а коли-
чество золы - в 15 раз. Удивительно, но
на презентации новой технологии, куда
были приглашены политики, члены пра-
вительства, никого из «высоких чинов»
не было. Никого! Самый высокий уровень
- директор Вирумааского колледжа Тал-
линнского технического университета
Виктор Андреев.

Если даже сейчас заняться внедрением
керогенной технологии, то у сланцевой
энергетики будут очень хорошие пер-
спективы. Эстония полностью войдёт в
рамки квот на выбросы вредных веществ
в атмосферу.

Успех в производстве сланцевого мас-
ла? Это хорошо, но… В том же 2016-м я
напоминал, что через четыре года при-
дётся столкнуться с трудностями по сбыту
масла, если срочно не заняться вопросами
его очистки. Оно из сегодняшнего ко-
нечного продукта превратится в полу-
фабрикат. В нормативы Евросоюза пока
сланцевое масло укладывается. Но скоро
2020 год, когда уровень содержания серы
должен резко снизиться. Сейчас корабли
в качестве топлива могут использовать
«флотский мазут» с содержанием серы
1,5 процента. У сланцевого масла содер-
жание серы ниже. С 1 января 2020 года
вступает требование в 0,5 процента серы
во «флотском мазуте», и сланцевое масло
при 0,7-0,8 процента содержания её ста-
новится непригодным для судов, которые
плавают в акваториях стран, где ужесто-
чённая норма будет действовать. 

Выход - рафинирование (гидроочистка)
масла, что возможно и нужно. Технология
такая же, как на нефтеперегонных заводах.
Вся загвоздка в том, что эффективно
сланцевое масло можно очистить только
водородом. Для того, чтобы завод по ра-
финированию себя окупал, на нём должно
перерабатываться не менее 1,2 миллиона
тонн масла в год. Сейчас, если даже сло-
жить вместе выпуск сланцевого масла
на всех предприятиях Эстонии, обеспе-

Лето способствует расслаблению. Хочется отдыхать и не думать о грустном.
Может, поэтому в средствах массовой информации тема кризисной ситуации
со сланцевой энергетикой звучит вяло, а «официоз» подбрасывает бодрящие
новости.

Поволновались и 
опять тишина
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чить им завод не удастся. Можно ли по-
строить планово-убыточный завод? В
советские времена это было реально,
чтобы удовлетворять реальные потреб-
ности населения. А нынче… Бизнес на
такой шаг не пойдёт, государство не за-
хочет, так как тратить бюджетные деньги
на частный бизнес не намерено.

Хотя здесь ведь не всё однозначно. За
государственные средства строятся дороги
стратегического назначения, а сланцевая
энергетика (плюс сланцевое масло) - это,
как неоднократно заявлялось, гарантия
энергонезависимости Эстонии. То есть
завод может стать объектом стратегиче-
ского значения. Возвращаемся к вопросу,
как его строить и на какие средства со-
держать. Один из вариантов - налог, ко-
торый ради решения стратегической за-
дачи будут платить все, живущие в Эсто-
нии. Но согласится ли народонаселение
республики с таким подходом к решению
проблемы?

Для того, чтобы снизить содержание
серы с одного процента до 0,1 его, при
переработке нефти требуется 2 кг водо-
рода, а сланцевое масло потребует от 40
до 60 кг. Чтобы было понятнее, как это
сказывается на себестоимости, скажу,
что в цене бензина «водородная состав-
ляющая» (если убрать налоги и акцизы)
- это её треть. Если завод не построить
сейчас, то потом спохватимся: «Ой, опять
опоздали!».

Горняков готовили и готовят, но набор
идёт всё с большим «невоодушевлением».
Приличная стипендия предлагается. Но
для кого готовим? Для зарубежья? Ко-
нечно, сланцевые горняки будут нужны,
если возьмутся за раквереские фосфо-
риты. Вы говорили, что ещё недавно на
тему добычи фосфоритов было наложено
табу. Если я правильно понял Вашу
мысль, государственные деятели и «зе-
лёные» заявляли, дескать, «никогда и ни
за что». Это, мол, идея советских времён,
реализация которой должна была нанести
очередной вред экологии Эстонии, а в
последнее время о реализации этой вред-
ной мысли начали высказываться «по-
лушёпотом», но всерьёз. Интересная пер-
спектива: леса в наших краях идут «под
нож» резво, сланец остаётся «на обочине»,
специалисты, которые не смогут при-
строиться в Таллинне или его окрестно-
стях, переезжают поближе к фосфоритам.
И беда не в том, что фосфориты начнут
добывать. А вот как их в Эстонии готовы
перерабатывать? Построят в Раквере ком-
бинат для производства дорогих нитро-
аммофосных удобрений. Такое предприя-
тие есть в Кохтла-Ярве, специалистов
оно подготовило. В Раквере же их не
найдёшь. То есть, Ида-Вирумаа плавно
перемещается в Раквере.

Есть задача попутная: чтобы до фос-
форитов добраться, надо будет снять
слой сланца (это - побочный продукт).
И что с ним делать? Перерабатывать?
Где и как? Сланцевое масло, если не
последуют новые директивы ЕС, можно
будет использовать как топливо для мест-
ных котельных. Как будут при этом вы-
глядеть тарифы для жителей?

«Политическая 
недальновидность - 
основная причина», - 
считает 
Виктор АНДРЕЕВ

- Желающих учиться по горным спе-
циальностям с каждым годом становится
всё меньше, а нынешняя кризисная си-
туация в сланцевой энергетике даёт «не-
гатив»: стоит ли поступать на «непер-
спективное» отделение? По нашему кол-
леджу это явно ударит, если говорить о
наборе студентов. Мы рассчитываем на
выпускников гимназий, но нынешнее
поколение весьма смышлёное и умеющее
делать выводы из того, что видит и слы-
шит. Угроза набору идёт не только по
горняцким, но и смежным специально-
стям, которым обучают в других вузах.

Меня поражает нерасторопность на-
ших правительств, депутатов от Эстонии
в Европарламенте. Они ведь знают (если
верить их выступлениям перед избира-
телями), что сланец - единственное наше
полезное ископаемое, на котором дер-
жится энергонезависимость страны. Ни
в одной стране Европейского Союза нет
такой уникальной технологии производ-
ства электроэнергии из твёрдого тепло-
носителя, как у нас. Следовало либо про-

бивать» особый статус Эстонии по ис-
пользованию сланца, как топлива для
энергостанций, либо стараться всячески
отодвигать сроки введения новых жёстких
квот, одновременно разрабатывая дол-
госрочную программу трудовой занятости
людей, которые будут высвобождаться в
сланцевой сфере. Эта программа (в со-
вокупности с другими действиями) долж-
на была бы, на мой взгляд, рассчитана
до 2050 года. Выстроить систему пере-
профилирования, зная сроки работы слан-
цевых электростанций, вполне реально.
В Ида-Вирумаа по этой программе можно
было готовить почву для солидных вы-
сокотехнологичных производств и под
них готовить специалистов. Тогда и про-
мышленные парки начали бы осваиваться
с ясной перспективой, и средства на это
можно было использовать логичнее шаг
за шагом. Сейчас у сланцевиков очень
непростой момент. И промышленные
парки, будь они и сегодня полностью
загружены, не смогли бы принять ту
массу, которая из-за сокращений в «Ээсти
Энергия» пойдёт на биржу труда. Ну а
«крепкие специалисты» разъедутся, что
тоже для Ида-Вирумаа станет потерей.

Сланцевое масло - товар до поры до
времени востребованный. Но, как уже
сказал Николай Куташов, и тут нельзя
ждать, пока петух в одно место не клюнет.
Есть технология для использования слан-
ца на электростанциях, которая на 50
процентов даёт отдачу, а остальное - в
шлак, а КПД становится куда выше. Вер-
нёмся к презентации, о которой Николай
Куташов говорил. Из России приехали
учёные, специалисты, а наши проигно-
рировали встречу. Был какой-то клерк
из Департамента охраны окружающей
среды.

Мне кажется, что «верхи» себя спо-
койно чувствуют в ситуации, когда за
них кто-то решает: вот скажут в Евро-
союзе делать так - и будем делать так.
Оно спокойнее. Да и людям легче объ-
яснять, что не эстонские государственные
люди виноваты, а те, кто свыше.

Сокращения затронут и предприятия
«смежников», следовательно, масштаб
ситуации серьёзнее, чем кому-то кажется.
Современные европейские методики го-
ворят, что одно рабочее место на про-
изводстве, где производятся материальные
ценности, даёт девять мест в других сфе-
рах - от транспорта до охранных служб
и общепита. Так что дело касается не
только Ида-Вирумаа, оно затрагивает
экономику Эстонии в целом. Мы оказа-
лись заложниками недальновидности в
этой области государственной деятель-
ности.

Николай КЛОЧКОВ
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В середине июня благодаря силламяэ-
ской жительнице Венере Аллагуловой
небольшой группе силламяэсцев, в ко-
торой была и я, довелось стать зрителями
IV Европейского Сабантуя, который на
сей раз проходил в Таллинне. Праздник
любим среди как татар, так, впрочем, и
среди представителей других националь-
ностей, участвующих в этом торжестве.

Сабантуй - слово тюркского происхож-
дения и состоит оно из “сабан”, что
значит “плуг”, и “туй” - то есть “свадьба”,
“торжество” или вообще “праздник” в
широком значении. В сочетании двух
слов получается “торжество плуга” или
день земледельцев. В языческие времена
главной его целью было задобрить духов,
чтобы осенью всех ждал хороший урожай.
Задабривать следовало в конце апреля,
перед началом сева. За правильностью
проведения обрядов и жертвоприношений
следили местные старейшины. После
принятия татарами ислама религиозная
составляющая постепенно ушла, и спустя
века Сабантуй стал просто весёлым на-
родным гулянием. Заодно сместились и
сроки: теперь отмечают не начало, а
окончание посевной, когда все весенние
работы выполнены и есть передышка до
сбора урожая. То есть он не имеет точной
даты празднования, но, как правило, про-
водится в промежутке между последними
числами мая и конца июня.

Где именно зародился праздник, учё-
ные до конца так и не выяснили. Одни
полагают, что его родина - Волжская
Булгария (государство в Среднем По-
волжье в X—XIII веках), другие уверены,
что традиция пошла от монголов. Впро-

чем, не столь важно, где традиция заро-
дилась, важно, что она сохранилась и по
сей день, праздники проводятся не только
в Татарстане, но и во многих странах
мира. С 2001 года в России проходит
Федеральный Сабантуй, и каждый год
для его проведения выбирается новый
город. Например, в этом году его столицей
в России был Новосибирск, в прошлом

году – Чебоксары. Но самые масштабные
и веселые торжества всё равно проходят
на “родине”, в Казани, где Сабантуй яв-
ляется государственным праздником.

В Эстонии широкий размах Сабантуй
получил в нынешнем июне. Решение о
проведении Всеевропейского Сабантуя
в Таллинне было принято на Всемирном
конгрессе татар в 2017 году в Оксфорде.
До этого он проходил в других столицах
европейских государств. «Генеральной
репетицией» таллиннского Сабантуя стал,
по сути, ида-вирумааский праздник, ко-
торый проходил в Кохтла-Ярве в прошлом
году в мае и стал Первым Всеэстонским
Сабантуем. Праздник был организован
татарским культурным обществом Ида-
Вирумаа, одним из основателей которого
и активным деятелем является Гульзалина
Жехтунова. Проведение его тогда под-
держали республиканские и муници-
пальные власти Эстонии и Всемирный
конгресс татар, участником которого
была и г-жа Жехтунова, она же является
и членом совета этой международной
организации. Она вложила немало сил,
времени, эмоций и в организацию Са-
бантуя в Таллинне, отвечая в рабочей
группе за «международную составляю-
щую», то есть за контакты с организа-
циями татар за рубежом и приглашение
их для участия в Сабантуе. 

Что было на Всеевропейском Сабантуе
в Таллинне в июне этого года? Много
чего интересного! Традиционные спор-
тивно-развлекательные состязания для
детей и взрослых, борьба курэш, вы-
ступления артистов из Республики Та-
тарстан и местных творческих коллек-
тивов, дегустация блюд татарской на-
циональной кухни, сувениры и товары
народных промыслов из Татарстана. Ра-
ботали детские площадки. Впервые в
Эстонии выступил Государственный ан-
самбль фольклорной музыки Республики
Татарстан под руководством заслуженного
артиста России, народного артиста Рес-
публики Татарстан Айдара Файзрахма-
нова. Вот какой отзыв я прочитала в
одной из социальных сетей: «Айдар
Файзрахманов. Человек-глыба. Человек
- живая легенда. Совсем недавно он по-
бывал вместе со своим ансамблем у нас
в гостях, на Сабантуе в Таллинне. Не-
возможно переоценить ту радость, вре-
менами даже восторг, и эмоциональный
подъём после выступления этих артистов.
Они принесли и оставили здесь частичку
своей души для всех и для каждого.
Люди плакали, прикоснувшись к истокам.
Это был наш самый главный подарок
как татарам Эстонии и Европы, так и
жителям Таллинна и Эстонии. Не знаем,
как скоро мы встретимся вновь, но в тот
день мы были все счастливы!».

На эстонской земле встретилась боль-
шая татарская «семья», друзья, едино-
мышленники и посвятили свой праздник
столетию Эстонской Республики. Сабан-
туй получился массовым, зрелищным и
хорошо подготовленным. Местом его

Культура

Июнь был столь богат на события, что газете, право, было трудно за ними
угнаться, поэтому об одном из мероприятий пишу с некоторым опозданием,
но поделиться увиденным и услышанным с читателями всё-таки хочу.

Если сильны духом…
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проведения стала Башенная площадь.
Она была украшена флажками. С раннего
утра по всей округе разносились звуки
музыки. На площади была установлена
большая сцена, всё, что проходило на
ней, выводилось на два больших экрана,
так что действо можно было наблюдать
с разных точек площади. Вход был бес-
платным, никто не проверял пригласи-
тельные билеты. А так как площадь –
место довольно оживлённое, поскольку
находится под стенами башен, рядом
вход в Старый город, железнодорожный
вокзал и вокзальная площадь, интерес к
Сабантую проявили и многие из тех, кто
в день 16 июня оказался вблизи. 

Кто уставал от продолжавшегося весь
день концерта, тем более что всё это
проходило на жаре, мог прогуляться по
улочкам Старого города или заглянуть
на Ратушную площадь, где в это же
время проходили Дни Ида-Вирумаа, или
переключить своё внимание на игры и
шуточные состязания, традиционные для
Сабантуя, и даже, участвуя в них, что-то
выиграть на память. Что и сделали многие
идавирумаасцы. Видела, что некоторые
зрители возвращались с праздника с при-
зами. Ну а те, кто сильнее и выносливее,
могли состязаться в национальной борьбе
курэш, когда свалить противника на
спину нужно с помощью закинутого за
его пояс полотенца или широкого кушака.
Победитель был объявлен лучшим ба-
тыром и ему вручили, соблюдая тради-
цию, живого барана, которого он унёс,
ловко взвалив себе на плечи. Разных раз-
влечений было много. 

Кстати, о транспорте. Организаторы
позаботились о том, чтобы на праздник
прибыли татары и другие желающие со
всех уездов. Например, из Ида-Вирумаа
(в Таллинн и обратно) было организовано
два бесплатных автобуса. 

И ещё раз упомяну наш регион в связи
с другим приятным событием. Большая
группа татар была отмечена наградами
разного уровня за активную деятельность
по развитию и пропаганде культуры та-
тарского народа. Так, руководитель та-
тарского общества Ида-Вирумаа Ринат

Гарифуллин получил благодарственное
письмо президента Татарстана. Медаль
Всемирного конгресса татар за заслуги

перед татарским народом вручена на Са-
бантуе Венере Аллагуловой из Силламяэ.
Нарвитянин и, как его называют друзья,
настоящий татарин Рафаэль Шарафет-
динов (обращаю внимание, что Рафаэль
– его настоящее имя, а не сценический
псевдоним), которого хорошо знают в
Силламяэ, поскольку он не редкий гость
на мероприятиях Открытого молодёжного
центра ESN, выступал недавно в про-
грамме Дней города и моря, награждён
на празднике нагрудным знаком от Ми-
нистерства культуры Татарстана за до-
стижение в культуре, отмечены и другие
активные представители татарского на-
рода, проживающие на эстонской земле.

Подводя итоги празднования, Гульза-
лина Жехтунова отметила несколько мо-
ментов, которые она считает самыми
важными: «Во-первых, что самое ценное,
так это то, что на небольшой по терри-
тории Башенной площади произошло
единение нашей нации. Мы объединились
ради больших целей, общего дела. Это
радовало и вдохновляло. Во-вторых, мы
пошире посмотрели на взаимоотношения
между татарами, проживающими в Эсто-
нии. Сабантуй прошёл лучше, чем мы
ожидали. Это оценили и гости из Татар-
стана, которых было более 120 человек,
отметив, что из проведённых ранее Са-
бантуев в других странах наш оказался
лучшим. Для организации и проведения
Сабантуя работала целая команда. Всё,
что получилось, - заслуга каждого в этой
команде. На всех этапах подготовки и
проведения праздника мы чувствовали
поддержку многих структур. Благодарны
мэру Таллинна Михаилу Кылварту, со-
трудникам Кесклиннаской горуправы,
старейшине района Кесклинн Владимиру
Свету, Министерству культуры Эстонии
и фонду «Культууркапитал», посольству
России в Эстонии и, конечно, ряду струк-
тур Республики Татарстан, включая его
руководство».

… Традиции – животворящий источ-
ник любой культуры, а культура, в свою
очередь, является расширением ума и
духа. Татарская община в Эстонии креп-
кая, дружная и духовно сильная, что она
и продемонстрировала на Сабантуе. Не-
большой национальной общине (в Эсто-
нии татар и всего-то не более двух с по-
ловиной тысяч) оказалось по силам ор-
ганизовать большой европейский нацио-
нальный праздник, двери на который
были открыты для всех желающих. Есть
простая истина: чем выше национальное
самосознание народа, чем сильнее чув-
ство национального достоинства, тем с
большим уважением и любовью он от-
носится к другим народам. И это правда! 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото Светланы ЗАЙЦЕВОЙ

и Николая ПАВЛЕНКО
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Там, в солнечном южном городе, с 29 июня по 5 июля прохо-
дили хореографическая мастерская и международный конкурс-
фестиваль “AKVA-TEMP!” при поддержке Международной
академии музыки Елены Образцовой, АНО ДПО “Санкт-Пе-
тербургская Академия последипломного образования”, Меж-
дународного общества “Друзья Русского музея”, Российского
этнографического музея, Союза художников Санкт-Петербурга,
Межрегионального союза концертных деятелей, творческого
объединения “Ленконцерт”. В конкурсе-фестивале участвовали
коллективы из Башкортостана, Якутска, Рязанской области,
Москвы, Твери, Челябинска, Краснодарского края.

«Анфас – новая линия» получил четыре диплома и четыре
кубка как лауреат третьей степени, диплом и кубок как лауреат
второй степени, диплом и кубок как лауреат первой степени.
Специальным призом жюри отмечена Татьяна Кайялайнен как
лучший руководитель. Также специальный приз жюри получили
…родители танцоров: они названы лучшими болельщиками, в
течение всего фестиваля-конкурса столь активно поддерживали

свой коллектив и коллективы другие, что для жюри это стало
большим открытием. Родительская группа была единственной
на фестивале, удостоенной такого внимания.  Г-жа Кайялайнен
выражает признательность Алевтине Ермаковой за предостав-
ленную возможность принять участие в таком большом сочинском
мероприятии. 

Наш корр.

Ансамбль «Анфас – новая линия» вернулся из российского
города Сочи с множеством наград. 

Награды

Из Сочи с триумфом

В ИДА-ВИРУМАА правовую помощь
можно получить в двух местах: в Йыхви
по адресу Кесквяльяк, 1, и в Нарве по
адресу Таллиннское шоссе, 8-1. Всего по
Эстонии 15 контор, и вдобавок можно про-
консультироваться по телефону или по ин-
тернету.

В рамках это проекта в течение двух лет
бесплатную или льготную юридическую
помощь получили свыше 18 000 человек,
но ещё наверняка много тех, кто нуждается
в правовой помощи.

Обращения людей связаны, в основном,
с долговыми или семейными вопросами:
споры с кредиторами, проблемы с банками
и инкассо-фирмами, проблемы с разделом
имущества или опекой за ребёнком. Также
юристы давали советы по вопросам споров

с работодателем, при получении наследства,
в спорах с соседями или внутри квартирных
товариществ, а также в вопросах обращений
в департаменты и местные самоуправле-
ния.

Для получения правовой помощи на
льготных условиях необходимо сделать сле-
дующее:

1) заключить договор и оплатить 5 евро
за заключение договора (действует один
календарный год, что значит, что в течение
года на повторное консультирование за-
ключать договор не нужно и вносить эту
плату тоже не надо);

2) предварительно забронировать время
по адресу www.juristaitab.ee или позвонив
по телефону 688 0400.

Затем у человека есть право получить в

общей сложности до 15 ЧАСОВ ПРАВО-
ВОЙ ПОМОЩИ, из которых:

* 2 первых часа полностью бесплатны
(государство оплачивает 40 евро за час);

* 3 последующих часа будут стоить 20
евро в час (государство компенсирует осталь-
ные 20 евро);

* 10 последующих часов клиенту не-
обходимо оплатить из расчета 40 евро/час.

Согласно практике Eesti Õigusbüroo, сред-
нее консультирование продолжается, как
правило, меньше двух часов, что значит,
что благодаря первым бесплатным часам
приёма всегда можно будет найти решение
для более простых или типичных ситуа-
ций.

Клиент может выбирать из трёх вариан-
тов: консультирование по телефону, кон-
сультирование по интернету или личная
встреча с юристом в конторе Eesti Õigusbüroo
(Йыхви, Нарва или другие уезды).

Информацию о бесплатных или льготных
приёмах юриста можно найти на сайте
www.juristaitab.ee Также можно получить
информацию и по телефону 688 0400.

Министерство юстиции и Eesti Õigusbüroo предлагают БЕСПЛАТНУЮ или НА
ЛЬГОТНЫХ УСЛОВИЯХ правовую помощь жителям Эстонии. На помощь
придут 43 юриста по всей Эстонии, чей средний опыт работы составляет 17 лет.

О бесплатной или льготной правовой помощи 

Банковские операции удобнее всего осу-
ществлять в интернет-банке, в мобильном
банке или по телефону. Для этого не тре-
буется никуда ходить. Вскоре будет выпу-
щен новый мобильный банк с множеством
новых функций. Если дома нет компьютера,
жители Силламяэ могут пользоваться для
входа в интернет-банк библиотечными ком-
пьютерами, которые находятся по адресу
Виру, 26, и Калда, 12. Для того чтобы
вести банковские операции, можно просто
позвонить в Консультационный центр Swed-
bank по телефону 631 0310. По телефону
можно, например, осуществлять платежи
или сделки с ценными бумагами, запра-
шивать информацию об остатке на своём

счёте; получать обзор сделок.  Для того
чтобы можно было проводить эти сделки
по телефону, у клиента должен быть за-
ключён договор о телеуслугах. Для прове-
дения сделки по телефону надо, прежде
всего, подтвердить свою личность с помо-
щью Smart-ID, PIN-калькулятора или mo-
biil-ID. Плата за сделку такая же, как в
банковской конторе.

Банкоматы, с помощью которых можно
как снимать, так и вносить наличные, рас-
положены рядом с силламяэской конторой
по адресу Виру, 6. Банкоматы для снятия
наличных находятся по адресам: ул Ивана
Павлова, 2, Кеск, 19, и бульвар Виру, 35.
Клиенты Swedbank также могут бесплатно

снимать наличные при совершении покупок
в эстонской сети магазинов Coop Eesti.
Наличные можно снимать и на АЗС Olerex
(при условии совершения покупки минимум
на 1 евро, стоимость услуги 0,32 евро), в
магазинах Grossi (при условии совершения
покупки минимум на 1 евро, стоимость
услуги 0,36 евро) и в магазинах сети Meie
Toidukaubad (при условии совершения по-
купки минимум на 1 евро, стоимость услуги
0,25 евро).

Ближайшие конторы, где можно совер-
шать также сделки с наличными, находятся
в Йыхви по адресу Раквере, 5, и в Нарве
по адресу Фама, 10. Оба представительства
работают в понедельник-пятницу с 10.00
до 18.00. Если Вы планируете посетить
банковскую контору в Йыхви или в Нарве,
рекомендуем предварительно забронировать
время. Это можно сделать в интернет-
банке по адресу https://www.swedbank.ee/pri-
vate/home/more/appointments или по теле-
фону 631 0310. Тогда Вам не придётся
ждать в очереди.

По информации Swedbank

Изменится время работы конторы Swedbank
С 12 августа 2019 года представительство Swedbank открыто с 10.00 до 14.00.
Изменение связано со снижением посещаемости банковской конторы.

Обратите внимание
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Заглядывая в прошлое

11 июля отмечался Всемирный день
шоколада. Продолжая совместно с музеем
Силламяэ знакомить горожан с мало-
известными международными праздни-
ками и памятными датами, вновь отпра-
вился к Александру Пополитову, чтобы
на этот раз узнать, какими экспонатами
на шоколадную тему музей располагает.
А для этого подготовил краткую празд-
ничную аннотацию.  

Праздник впервые прошел во Франции
в 1995 году. Рецепт изготовления шоко-
лада придумали аптеки, назвав его «пи-
щей Богов». Испанские конкистадоры
кроме злата, серебра и т.п. привезли в
Европу из Америки «божеский» продукт.
Они называли его «чёрным золотом» и
употребляли для укрепления здоровья и
повышения выносливости. Стоя на страже
здоровья, в Бельгии, например, варить
шоколад стали фармацевты в качестве
целебного зелья. У индейцев, если верить
историкам шоколада, получалась поисти-
не атомная смесь, напиток не для каждого,

но фармацевты сахарку добавили, и стало
полезно-вкусно. Кроме того шоколад
вплоть до XX столетия считался дели-
катесным лакомством, доступным из-
бранным представителям аристократии.
До середины XIX века шоколадный де-
серт готовился только в жидком виде.
Ну а теперь чего только не найдёшь на
прилавках. «Аристократам шоколадного
духа» предлагается даже «чёрное золото»
с золотом обыкновенным. «Драгоценные
хлопья 24- каратной золотой фольги на-
носятся вручную на каждую плитку шо-
колада», - из рекламы товара. Не дёшево,
конечно, это гурманство обойдётся: набор
шоколада из двух конфет - 37, из 8 конфет
- 99 долларов.

Итак, прихожу в музей и слушаю его
хранителя. Вот что рассказывает Алек-
сандр Пополитов:

- Большую чисто шоколадную экс-
курсию предложить не могу - мало экс-
понатов, но и на их примере можно по-
строить исторический рассказ. Если бы
знал, что когда-нибудь займусь собира-
нием всего и вся для музея, что может
ему пригодиться, то из школьных кори-
доров, где мы играли в «фантики», вынес
бы хороший набор обёрток. А так: съел
конфету - фантик в урну. В моём детстве
и отрочестве, то есть в 50-е и 60-е годы,
когда город Силламяэ строился и обжи-
вался, в большом почёте были, если го-
ворить о шоколаде, конфеты «Ласточка».
Я их попробовал впервые в пять лет.
Потом оценил вкус «Радия». Да-да! Так
назывались конфеты. Почему? Это могут
знать только те, кто название придумывал.
Возможно, этот выдумщик был сторон-
ником научно-технического прогресса,
но образование получил поверхностное.
В мои детские годы «Радий» выпускали
в розовой обёртке, потом были другие
варианты, в том числе и в каком-то об-
учающем варианте: на фантике было
обозначено место радия в таблице Мен-
делеева.

Четвёртый класс. Выпускной. Тут ро-
дители расстарались и устроили нам за-
столье, на котором я впервые отведал
конфеты «Мишка на Севере», «Красная
шапочка», которые выпускала московская
фабрика «Рот Фронт» - бывший «Торго-
вый дом Леновых» (были такие купцы).
Вспоминаются конфеты «Лира»: шоколад
сверху, а начинка – вафельная.

Самые дорогие конфеты, до которых
я языком дотронулся, когда мог себе поз-
волить «шикануть», это - трюфели. Их
выпускали в «подарочном» (11 рублей)
и относительно дешёвом (6 рублей) ва-
риантах.

«Закрытый» Силламяэ снабжался, в
основном, из Москвы и Ленинграда, по-
этому и шоколадная продукция была от-
туда. Изредка попадались латвийские
конфеты, а вот эстонских из ранних лет
не помню. Это позднее «Калев» стал
серьёзной маркой, если собираешься в
гости за пределы Эстонии. Кто из нас не
возил «калевские» конфеты и шоколад в
качестве презентов? Особенно ценился
шоколад с орехами.

В нашем музейном собрании особых
«шоколадных экспонатов» практически
нет. Вот «чайная коллекция»  (карамель,
печенье и т.п.) в целом  значительная.
Сохранились фантики от конфет «Кара-
Кум» фабрики «Красный Октябрь». Она
под этим названием живёт и сейчас, на-
чало её идёт от «Эйнемъ. Товарищество
паровой фабрики шоколада, конфет и
чайных печений». Между прочим, в этом
году этому предприятию исполняется
170 лет. Из «раритетов» - коробка начала
прошлого века из-под шоколадных конфет
высотой сантиметров тридцать. Она рас-
писана по сказкам Васнецова.

И ещё из детства. «Шоколадные ба-
тончики» - дёшево, но шоколадно хотя
бы в названии. И вкусно! Эскимо с шо-
коладной глазурью. Дёшево и ещё вкус-
нее!  Ну а когда хотелось нечто шоко-
ладного, а копеек всего ничего, то на по-
мощь приходил гематоген: он был в плит-
ках, как шоколад, и шоколадного цвета.
Вкусно и дёшево!

Подготовил Николай КЛОЧКОВ   

Вы какой любите? Темный или белый? Сухой или молочный? Горячий или
плиточный? А пьёте ли вы его по утрам?

Как «плебеи» приобщились к
аристократии
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* Появившиеся вялость, лень, низкий
уровень энергии – могут быть проявле-
нием депрессии (да, она бывает и в дет-
ском возрасте).

* Чувства бесполезности, бессмыс-
ленности, ненужности.

* Преобладание темы смерти в ри-
сунках, текстах, разговорах.

* Рискованное поведение.
* Сложности с концентрацией и вни-

манием.
* Снижение успеваемости в школе,

больше пропусков (в том числе по бо-
лезни), нежелание идти в школу.

* Раздражительность.
* Изменения аппетита.
* Употребление алкоголя и изменяю-

щих сознание веществ.
* Ребенок раздает свои вещи, особенно

любимые.
* Перестает общаться с друзьями,

семьёй, принимать участие в общих раз-
влечениях, которые ранее интересова-
ли.

Особое внимание следует уделить де-
тям взрывным и импульсивным и, на-
оборот, замкнутым и скрытным.

Какие бывают 
предпосылки?

Они в основном нам известны: от-
сутствие друзей, импульсивность, утраты
и травматические события, неумение пе-
реживать эмоционально сложные ситуа-
ции, проблемы в семье (разводы, алко-
голизм, бедность), насилие (в том числе
буллинг). Депрессия или другие мен-
тальные расстройства как у подростка,
так и у членов семьи.

Физические заболевания - об этом ча-
сто забывают, но это тоже заметный фак-
тор. Самоубийства в семье или в кругу
общения.

Важно отметить, что это лишь пред-
посылки, в истории подростков, совер-
шивших попытки суицида, всегда больше
одного фактора. Это значит, что и для
снижения риска имеет смысл влиять на
разные стороны жизни.

В комментариях к новости множество
взрослых пишут о том, что они в детстве
тоже испытали на себе насмешки и из-
девательства в школе – эти люди сейчас
живы, потому что поддерживающие фак-
торы в своё время перевесили.

Что это за поддерживающие 
факторы?
Ребёнку очень важно ощущать себя

принятым, нужным, любимым. Не менее
важно знать, что безвыходных ситуаций

не бывает, и что он может справиться
даже с очень сложной ситуацией сам
или с чьей-то помощью.

Исследователи определили следующие
позитивные предпосылки:

* Хорошие отношения. Чем больше
разных видов таких отношений, тем луч-
ше. Имеются в виду отношения с роди-
телями, другими родственниками, учи-
телям, братьями и сёстрами, друзьями,
одноклассниками, участниками спортив-
ной команды или кружка, тренерами,
приятелями.

* Нормальная самооценка, вера в себя
и свои силы.

* Умение решать бытовые задачи.
* Умение успокоить себя, найти под-

держку, обратиться за помощью.
* Поддержка семьи. Важно, чтобы

поддержка была направлена на ребёнка:
так, чтобы и с успехами, и с проблемами
он мог обратиться к близким и знал, что
его выслушают и не будут смеяться или
упрекать.

* Помогающие, сотрудничающие учи-
теля и другие работники школы.

* Школа, в которой ребёнку нравит-
ся.

* Дополнительные занятия, кружки,
школьные мероприятия, особенно если
они приносят ребёнку удовольствие.

Что делать, если замечаешь 
тревожные симптомы?

Найдите того, кто сможет вам помочь.
Это могут быть близкие или сотрудники
психологической службы, важно, чтобы
вы могли разделить свою тревогу и об-
ратиться за поддержкой.

Существует миф, что разговор о суи-
циде может подтолкнуть к нему. Иссле-
дования доказывают обратное: открытый
разговор с родителем не только не под-
талкивает к такому поведению, но и
останавливает, если такие мысли у ре-
бёнка уже были. Важно, чтобы в разговоре
родитель мог выслушать мнение и взгля-
ды ребёнка. Если сложно спрашивать
или выслушивать, то можно обратиться
с тревогами и сомнениями к детскому
психологу или по телефону специальной
службы.

Уделяйте внимание своему здоровью
и состоянию, потому что депрессия ро-
дителей, развод, проблемы с законом,
тяжелые или длительные заболевания
могут влиять на намерения ребёнка. Если
вы понимаете, что сейчас не можете в
полной мере быть поддерживающим ро-
дителем, имеет смысл обратиться за по-
мощью к родственникам или другим
взрослым, которые могут заботиться о
ребёнке, за помощью в специальные

службы.
Обращайтесь за помощью ко всем,

кто, как вам кажется, может вам помочь.
Для кого-то это оказался семейный врач,
который подтвердил, что помощь нужна,
и помог найти специалиста для лечения
депрессии у ребёнка.

Насколько это вообще 
типично для подростков?

Для подросткового возраста история,
увы, не исключительная. Только в Тал-
линне от 3 до 14 детей (до 15 лет) в год
совершают попытку суицида, и это те, о
ком становится известно. Это и мальчики,
и девочки, из семей разного уровня об-
разования и дохода.

В отчёте полиции сказано, что психо-
лог и молодёжный полицейский были в
курсе ситуации. Зачем они нужны, если
ничего не удалось предотвратить?

Я не знакома с участниками событий
и с подробностями дела и не могу гово-
рить ни о чьей-то вине или, наоборот,
правоте. Пытаясь разобраться, я прочи-
тала множество текстов, обвиняющих
всех и каждого: родителей, учеников,
учителей, директора школы, психолога,
полицейского…

Но мы сейчас не знаем, что происхо-
дило внутри ситуации. Известно, что
конфликт был длительный. Может, роль
кого-то из этих людей в том, что человек,
обратившийся за помощью, жил на день
дольше, на месяц дольше хранил надежду,
полгода держался, чувствовал опору и
защиту? Был ли это кто-то из школы, из
дома, из полиции? Мы не знаем, и я
призываю не торопиться с выводами.

Могло ли это быть 
случайностью?

Мы не знаем подробностей, поэтому
ответ не по конкретному случаю, а по
статистике: да, как это ни страшно, могло
бы. Такие случаи тоже бывают, родители
рассказывают, например, как дети увидели
выступление иллюзиониста, выбравше-
гося из петли или продержавшегося долго
под водой, и пытаются повторить это
дома. Именно поэтому важно говорить
с детьми о рисках открыто, как о любом
рисковом поведении и его последствиях:
употребление психоактивных веществ,
управление автомобилем в нетрезвом
виде, неиспользование ремней безопас-
ности...

Горькая правда в том, что иногда тра-
гедии происходят, несмотря на грамотную
работу школы и служб, внимательных
родителей и хорошие условия жизни.
Это ужасно, так не должно быть.

Берегите себя и близких и обращай-
тесь за помощью при первых же тре-
вожных признаках.

Что? Как? Почему? 
Кто виноват?
(Продолжение. Начало на 3-й стр.)

На актуальную тему
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В правление  Василий Иосифович был
избран после того, как стал депутатом
городского Собрания Силламяэ. В своём
обращении к избирателям (бывшим ра-
ботникам СХЗ - п/я 22) Василий Иоси-
фович  писал, что он хочет работать в
составе таких комиссий, которые будут
заниматься вопросами пенсионеров -
первопроходцев нашего города. И горо-
жане не ошиблись, поверили ему и отдали
за него свои голоса. К сожалению, ранняя

смерть  не дала возможность до конца
осуществить задуманное.

Василий Иосифович родился 25 фев-
раля 1952 года в семье Корчагиных ин-
женеров, командированных  на строи-
тельство “Комбината №7”.  В Силламяэ
окончил среднюю школу и поступил в
Ленинградский технологический инсти-
тут, по окончании которого стал работать
в основном цехе технологом, а затем в
научно-исследовательской лаборатории
завода. Защитил кандидатскую диссер-

тацию и стал кандидатом химических
наук.

После того как Эстония стала само-
стоятельной, Василий Корчагин работал
в профессиональном училище, спорт-
комплексе. Его отличительными чертами
всегда были высокий профессионализм,
ответственность, чёткость в работе, тре-
бовательность к исполнителям.

Василий Иосифович был страстным
рыбаком и охотником, это увлечение ему
передал его отец Иосиф Васильевич. По-
следнюю  работу выбрал, когда стал пен-
сионером, такую, чтобы день быть на
дежурстве, а три дня оставлять свобод-
ными, чтобы иметь возможность больше
уделять времени любимым занятиям:
охоте и рыбалке…

Михаил КАФАНОВ

5 июля мы проводили в последний путь Василия Иосифовича Корчагина,
члена правления Общественного центра ветеранов -атомщиков Эстонии.

Разное
Мы его знали как профессионала 

Уважаемые читатели 
«Силламяэского вестника»!

В связи с коллективным отпуском
редакции газеты следующий номер
«Силламяэского вестника» выйдет
23 августа, в пятницу. Однако
начиная с 19 августа (кроме празд-
ничного дня 20 августа) редакция
уже будет работать. Обращайтесь! 
Хорошей вам погоды, бодрости,
здоровья  и душевного тепла! 

С уважением, 
редакция «СВ»

Городская библиотека

По адресу Виру, 26
По 31 июля -  выставка сувенирной продукции от Baltic
Enerpred OÜ, Kubik Print OÜ «Город Силламяэ в сувенирах».
По 31 июля -  фотовыставка из коллекции международного
фотоконкурса “4 383 дня детства”.  Выставка предоставлена
Белорусским Детским Фондом и Распределённой галереей
“Фотоискусства” (Республика Беларусь). 
По 31 августа – выставка художественной  студии «Бастор».

Городской музей

По 31 августа открыта выставка работ из частных коллекций
художников Ида-Вирумаа.

Cпорткомплекс «Калев»

27 июля  в 18.00 - футбол: U17, FC Kalev-Pärnu JK Vaprus.
Искусственное поле.
3 августа в 13.00 - футбол: вторая лига, JK Kalev-FC Ajax.
Основное поле.
10 августа в 14.00 - футбол: третья лига, FC Sillamäe-JK
Loo. Искусственное поле.
11 августа  в 12.00 - футбол: U15, FC Kalev-JK Laagri.
Основное поле.
17 августа в 13.00 - футбол: вторая лига, JK Kalev-FC Santos.
Основное поле.
17 августа в 18.00 - футбол: U17, FC Kalev-JK Järve. Искус-
ственное поле.

Наша афиша

Автошкола «STALIKA» приглашает в но-
вый  набор на курсы водителей категории
«B» 3 августа в 14.00, 7 августа в 17.00.
Учиться можно с 15,5 лет. Оплата частями.
Информация и запись по адресу: г. Сил-

ламяэ, ул. Владимира Маяковского, 12 (2-й этаж),
среда - в 17.00, суббота - в 14.00. Тел. 5593 1481.
Новый набор в Нарве на категории: «С» 3 августа в
10.00, «CE» - 20 июля, «D» - 27 июля в 10.00.  Оплата
частями!

Инфо и запись по тел. 
359 5444, 5345 9383, 506 9349.

stalika1@gmail.com www.stalika.ee

Пошив и ремонт
одежды любой

сложности. Установка
кнопок. Выезд портного

на дом к клиенту. 
Тел. 504 1183.

Людмила.

Скошу траву
триммером.

Тел. 5850 1968.

Наливная ванна -
лучшее решение в

ремонте старой
ванны (легко моется,

не желтеет, выбор
цвета). Срок службы
покрытия 15-20 лет.

Тел. 5364 3613.


